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Угрозы международному миру и безопасности
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Заседание открывается в 15 ч 05 мин.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Угрозы международному миру и безопасности

Председатель (говорит по-английски): На ос-
новании правила 39 временных правил процедуры 
Совета я приглашаю принять участие в этом засе-
дании следующих докладчиков: заместителя Гене-
рального секретаря по политическим вопросам и 
вопросам миростроительства г-жу Розмари Дикар-
ло; профессора и директора Центра по вопросам 
устойчивого развития Института Земли Колумбий-
ского университета г-на Джеффри Сакса и полити-
ческого активиста г-на Рэя Макговерна.

Совет Безопасности приступает к рассмотре-
нию пункта своей повестки дня.

Я предоставляю слово г-же Дикарло.

Г-жа Дикарло (говорит по-английски): 30 
сентября 2022 года помощник Генерального се-
кретаря по вопросам экономического развития в 
Департаменте по экономическим и социальным 
вопросам г-н Навид Ханиф представил Совету 
Безопасности имевшуюся на тот момент информа-
цию об утечках на газопроводах системы «Север-
ный поток» (см. S/PV.9144). В своем выступлении 
он представил информацию и данные, полученные 
из общедоступных источников. Мое сегодняшнее 
сообщение также подготовлено на основе общедо-
ступной информации, которой мы располагаем на 
данный момент.

Как сообщил в сентябре помощник Генераль-
ного секретаря Ханиф, в период с 26 по 29 сентября 
2022 года было обнаружено четыре утечки в систе-
ме подводных газопроводов «Северный поток» в 
Балтийском море, недалеко от острова Борнхольм. 
Первая утечка была зафиксирована на газопроводе 
«Северный поток — 2» утром 26 сентября, когда 
сейсмологи зарегистрировали всплеск сейсмиче-
ской активности. Вторая и третья утечки были за-
фиксированы вечером 26 сентября на газопроводе 
«Северный поток — 1». Утром 29 сентября посту-
пило сообщение о четвертой утечке на газопроводе 
«Северный поток — 2». Ни один из газопроводов в 
то время не был в эксплуатации. Транспорт газа по 
«Северному потоку — 1» был остановлен в сентя-

бре, а «Северный поток — 2» еще не был введен в 
эксплуатацию. При этом, по имеющимся данным, в 
обоих газопроводах на момент инцидента остава-
лось несколько сотен миллионов кубометров при-
родного газа.

После этих инцидентов официальные лица 
Дании, Германии и Швеции объявили о начале 
отдельных расследований по фактам утечек. Рос-
сийская Федерация заявила о своем желании при-
соединиться к этим расследованиям, выразив при 
этом обеспокоенность тем, что причиной взрывов, 
которые привели к утечкам, могут быть преднаме-
ренные акты саботажа и терроризма.

18 октября полиция Копенгагена сообщила, 
что, как показали расследования обстоятельств уте-
чек, причиной повреждений стали мощные взрывы. 
Месяц спустя, 18 ноября, представители Службы 
безопасности и прокуратуры Швеции сообщили, 
что, согласно предварительным выводам, газопро-
воды были повреждены в результате крупной ди-
версии. Шведские официальные лица заявили, что 
в ходе расследования, проведенного на месте инци-
дента в Балтийском море, следователи обнаружили 
признаки серьезных повреждений газопроводов 
в результате взрывов. Шведские власти также за-
явили, что они изъяли посторонние предметы, на 
некоторых из которых были обнаружены следы 
взрывчатых веществ. По словам официальных лиц, 
которые цитируют местные средства массовой ин-
формации, расследование продолжается. 4 февраля 
2023 года генеральный прокурор Германии заявил, 
что его страна также продолжает свое расследова-
ние. Кроме того, насколько мы понимаем, продол-
жается расследование в Дании. Помимо этого, нам 
известно о новых сообщениях, в которых утверж-
дается, что в отношении этих двух газопроводов 
были совершены диверсии.

Повторю, что Организация Объединенных 
Наций не имеет возможности проверить или под-
твердить какие-либо утверждения, касающиеся 
этих инцидентов, и что мы ожидаем результатов 
текущих национальных расследований. Учитывая 
деликатность этого вопроса и спекуляции вокруг 
этой темы, призываем все заинтересованные сто-
роны проявлять сдержанность и избегать любых 
спекуляций. Мы должны избегать любых необо-
снованных обвинений, которые могут еще больше 
обострить и без того повышенную напряженность 
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в регионе и потенциально препятствовать усилиям 
по установлению истины.

И хотя мы точно не знаем, что произошло в 
водах Балтийского моря в сентябре 2022 года, одно 
можно сказать наверняка: что бы ни было причи-
ной этого инцидента, его последствия относятся к 
тем многочисленным рискам, к которым привело 
вторжение на Украину. Сейчас, спустя год после 
начала войны, мы должны удвоить наши усилия, 
направленные на ее прекращение в соответствии 
с международным правом и Уставом Организации 
Объединенных Наций.

Председатель (говорит по-английски): Благо-
дарю г-жу Дикарло за ее сообщение. 

Слово предоставляется г-ну Саксу.

Г-н Сакс (говорит по-английски): Меня зовут 
Джеффри Сакс. Я профессор Колумбийского уни-
верситета. Моя специальность — мировая экономи-
ка, включая вопросы глобальной торговли, финан-
сов, инфраструктуры и государственного управле-
ния экономикой. Я выступаю в Совете Безопасно-
сти в своем личном качестве. В своем сегодняшнем 
выступлении я не представляю никакое правитель-
ство и никакую организацию.

Разрушение газопровода «Северный поток» 
26 сентября является актом международного тер-
роризма и представляет угрозу миру. Совет Без-
опасности обязан заняться рассмотрением вопроса 
о том, кто мог совершить этот акт, чтобы передать 
виновных в руки международного правосудия, до-
биться компенсации для пострадавших сторон и 
иметь возможность предотвращать подобные дей-
ствия в будущем. 

Последствия разрушения ниток газопровода 
«Северный поток» огромны. Они включают в себя 
не только огромные экономические потери, связан-
ные с самими трубопроводами и их потенциальным 
использованием в будущем, но и возросшую угрозу 
для самых разных объектов трансграничной инфра-
структуры: подводных интернет-кабелей, между-
народных трубопроводов для транспортировки газа 
и водорода, объектов трансграничного энергоснаб-
жения, морских ветряных электростанций и многих 
других объектов. Глобальный переход к «зеленой 
энергетике» потребует развитую трансграничную 
инфраструктуру, в том числе в международных 
водах. Страны должны быть полностью уверены 

в том, что их инфраструктура не будет разрушена 
третьими сторонами. Некоторые европейские стра-
ны недавно выразили обеспокоенность по поводу 
безопасности своей морской инфраструктуры.

В силу всех этих причин проведение Советом 
Безопасности расследования взрывов на «Северном 
потоке» является для международного сообщества 
одной из приоритетных задач.

Для разрушения газопровода «Северный по-
ток» потребовались тщательное планирование, 
специальные навыки и технические возможности. 
Газопровод «Северный поток –– 2» — это чудо ин-
женерной мысли. Каждый участок трубы изготов-
лен из стального проката толщиной 4,5 см, а вну-
тренний диаметр трубопровода составляет 1,15 м. 
Труба заключена в оболочку из бетона толщиной 
10,9 см. Вес каждого участка трубы с бетонной 
оболочкой составляет 24 метрические тонны. Га-
зопровод «Северный поток — 2» состоит пример-
но из 200 000 труб общей протяженностью около 
1200 км. Трубопроводы погружены на морское дно.

Для разрушения трубопровода, изготовлен-
ного из толстого стального проката и заключенного 
в оболочку из бетона, на глубине от 70 до 90 метров 
требуются передовые технологии, предназначен-
ные для транспортировки взрывчатки, погружения 
в целях установки взрывного устройства и детона-
ции. Значительно усложняет эту операцию то, что 
осуществить ее нужно незаметно и что сделать это 
нужно в исключительных экономических зонах 
Дании и Швеции. Как публично подтвердили ряд 
высокопоставленных чиновников, действия такого 
рода, скорее всего, были осуществлены субъектом 
государственного уровня. Лишь несколько таких 
субъектов обладают необходимыми техническими 
возможностями и доступом к Балтийскому морю, 
чтобы провести эту операцию. К ним относятся Со-
единенные Штаты, Россия, Соединенное Королев-
ство, Польша, Норвегия, Германия, Дания и Шве-
ция, как по отдельности, так и в той или иной ком-
бинации. У Украины нет необходимых технологий, 
а также доступа к Балтийскому морю.

Согласно последнему докладу газеты «Ва-
шингтон пост», разведывательные службы стран 
НАТО в частном порядке пришли к выводу об от-
сутствии каких-либо доказательств причастности 
России к этой операции. Этот вывод также согласу-
ется с тем фактом, что у России не было очевидных 
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мотивов для совершения этого террористического 
акта в отношении собственной критической ин-
фраструктуры. Тем более что Россия, скорее всего, 
понесет значительные расходы в связи с ремонтом 
трубопроводов.

По имеющейся информации, три страны про-
вели расследование совершенного на «Северном 
потоке» террористического акта, а именно Дания, 
Германия и Швеция. Эти страны предположитель-
но знают многое об обстоятельствах террористи-
ческого нападения. В частности, Швеции, думаю, 
есть что рассказать миру о месте преступления, ко-
торое исследовали ее водолазы. Однако вместо того 
чтобы поделиться этой информацией со всем ми-
ром, Швеция держит результаты своего расследо-
вания в тайне. Швеция отказывается делиться сво-
ими выводами с Россией и отклонила предложение 
о проведении совместного с Данией и Германией 
расследования. В интересах обеспечения мира во 
всем мире Совет Безопасности должен потребовать 
от этих стран немедленно передать Совету резуль-
таты своих расследований. 

На сегодняшний день существует только 
один подробный отчет о разрушении «Северного 
потока», который недавно представил журналист-
расследователь Сеймур Херш и который якобы 
основан на информации, переданной Хершу нена-
званным источником. Херш связывает разрушение 
«Северного потока» с решением, которое было при-
нято по приказу президента Соединенных Штатов 
Джо Байдена и осуществлено агентами Соединен-
ных Штатов в ходе секретной операции, которую 
Херш подробно описывает. Белый дом назвал ста-
тью Херша «целиком и полностью лживой», но не 
предоставил никакой информации, опровергающей 
выводы Херша, и не предоставил никакого другого 
альтернативного объяснения.

Как до, так и после разрушения «Северного 
потока» высокопоставленные чиновники Соеди-
ненных Штатов делали заявления, которые свиде-
тельствовали о враждебном настрое Соединенных 
Штатов по отношению к этим трубопроводам. 
27 января 2022 года заместитель Государственно-
го секретаря Виктория Нуланд написала на своей 
странице в «Твиттере»: «Если Россия каким-либо 
образом вторгнется на Украину, работа по запуску 
«Северного потока — 2» остановится». 7 февраля 
президент Байден заявил: «Если Россия вторгнется 
... снова, то «Северного потока — 2» больше не бу-

дет; мы положим этому конец». На вопрос журна-
листа о том, как он это сделает, он ответил: «Я обе-
щаю вам, что мы найдем возможность это сделать».

30 сентября 2022 года, непосредственно по-
сле террористического акта на трубопроводе, Го-
сударственный секретарь Энтони Блинкен заявил, 
что разрушение трубопровода — это «также огром-
ная возможность; это огромная возможность раз и 
навсегда избавиться от зависимости от российской 
энергии и тем самым лишить Владимира Путина 
возможности использовать энергию в качестве ору-
жия, как средство реализации его имперских ам-
биций». 28 января 2023 года заместитель Государ-
ственного секретаря Нуланд, давая показания в Се-
нате Соединенных Штатов, сказала сенатору Теду 
Крузу: «Лично я, да и вся Администрация, думаю, 
рада узнать, что «Северный поток — 2» теперь, как 
вы любите говорить, превратился в груду металла 
на дне моря».

Такие формулировки совершенно неуместны 
в связи с актом международного терроризма. Наде-
юсь, Соединенные Штаты вместе со всеми други-
ми членами Совета Безопасности осудят этот акт 
международного терроризма и объединят усилия, 
чтобы в срочном порядке под руководством Совета 
Безопасности провести расследование этого меж-
дународного преступления и установить истину. 
Мир еще не знает правды, но узнать ее можно.

Сегодня мир как никогда зависит от того, на-
сколько успешно Совет Безопасности сможет вы-
полнить свои обязательства и остановить эскала-
цию, которая может привести к новой мировой во-
йне. Мир будет в безопасности только тогда, когда 
постоянные члены будут прилагать совместные ди-
пломатические усилия для разрешения глобальных 
кризисов, включая войну на Украине и растущую 
напряженность в Восточной Азии. Совет Безопас-
ности является уникальной глобальной площадкой 
для такой миротворческой деятельности. Сегодня 
нам как никогда нужен эффективно функциониру-
ющий Совет Безопасности, выполняющий миссию, 
возложенную на него в соответствии с Уставом 
Организации Объединенных Наций. Объективное 
расследование Советом Безопасности террористи-
ческого акта, совершенного в отношении «Север-
ного потока», расследование, в ходе которого все 
государства предоставят имеющуюся у них инфор-
мацию, имеет огромное значение для укрепления 
доверия стран мира к этому органу и, самое глав-
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ное, — для обеспечения мира и устойчивого раз-
вития во всем мире.

Председатель (говорит по-английски): Благо-
дарю г-на Сакса за его сообщение.

Слово предоставляется г-ну Макговерну.

Г-н Макговерн (говорит по-английски): Я 
полностью присоединяюсь к словам профессора 
Сакса.

Я не подготовил текст выступления заранее, 
поэтому не смог предоставить его тем, кто просил 
меня это сделать. Меня попросили сегодня высту-
пить менее суток назад. Никто не предлагал мне ва-
риантов того, что я могу сказать, и, конечно, никто 
не спрашивал у меня, о чем я собираюсь говорить. 
В своем сегодняшнем выступлении я выскажу свое 
личное мнение, основанное на 27-летнем опыте ра-
боте в качестве специалиста по анализу разведдан-
ных и наблюдателя. Я заметил, что меня называют 
политическим активистом. Это мой способ отпла-
тить за те знания, которые я получил, работая ана-
литиком в разведслужбе Соединенных Штатов.

Сегодня утром по пути сюда я заметил в двух 
аэропортах группу маленьких детей и детей школь-
ного возраста. Это заставило меня вспомнить свои 
школьные годы. Я был одним из тех, кто прятал-
ся под партой из-за угрозы российской атомной 
бомбы, как будто это могло меня защитить. Когда 
я стал профессиональным аналитиком и руково-
дителем отдела Центрального разведывательного 
управления (ЦРУ) по внешней политике Совет-
ского Союза, я смог убедить президента и Генри 
Киссинджера, что русские действительно заинте-
ресованы в прекращении гонки вооружений. До-
статочно упомянуть, что я сыграл важную роль в 
заключении Договора о противоракетной обороне 
(ПРО), подписанного в мае 1972 года. Я лично при-
сутствовал при этом.

После тридцати лет стабильности на страте-
гическом уровне — только вдумайтесь, три десяти-
летия — г-н Буш — младший принял решение о вы-
ходе из Договора по ПРО без каких-либо внятных 
объяснений. Затем г-н Трамп вышел из Договора 
о ликвидации ракет средней дальности и меньшей 
дальности, который, как мне казалось, никогда не 
удастся заключить, поскольку он предусматривал 
уничтожение целого класса оснащенных ядерными 
боеголовками баллистических ракет средней даль-

ности в Европе и Сибири. Затем был Договор по 
открытому небу, из которого вышли Соединенные 
Штаты, а теперь нас предупреждают о том, что под 
угрозой находится и Договора о мерах по дальней-
шему сокращению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений.

Должен сказать, что после подписания Дого-
вора о противоракетной обороне я испытывал неве-
роятное воодушевление. Больше не нужно было пе-
реживать о том, сохранится или рухнет то хрупкое 
равновесие, которого добивались участники дого-
вора, вследствие появления следующего поколения 
ядерного оружия. Тем печальнее мне наблюдать за 
тем, что происходит сейчас, — за тем, как люди не 
могут собраться вместе и договориться друг с дру-
гом. Немецкое слово «Verhandeln» означает «вести 
переговоры» или «заключать сделку». Это слово 
произошло от «hand», то есть рука. Протяните руку 
тем, кто на другой стороне, — и вы сможете узнать 
и понять, что их беспокоит.

Я не хочу брать на себя больше, чем должен. Я 
не желаю комментировать статью Сеймура Херша. 
Здесь я должен сразу сказать, что я друг Сеймура 
Херша. Поэтому я не буду высказывать свое мнение 
по этому поводу. Вместо этого приведу слова быв-
шего посла Соединенных Штатов, выдающегося че-
ловека, который также был помощником министра 
обороны. Вот что он сказал о Сеймуре Херше: 

«К Хершу с готовностью обращаются те, кто 
готов совершить служебное разоблачение, 
так как у него безупречная репутация в плане 
защиты личности таких информаторов, а также 
надлежащей проверки и точного изложения 
в публикациях предоставляемых ими 
сведений, несмотря на то, что за подобными 
утечками информации неизменно следуют 
опровержения со стороны официальных лиц 
государства и клеветнические нападки на 
информаторов. Его репутация такова, что 
люди совести сами обращаются к нему». 

Подчеркну: люди совести.

Я давал присягу как офицер армии Соединен-
ных Штатов и сотрудник ЦРУ. Я поклялся охранять 
и защищать Конституцию Соединенных Штатов от 
внутренних и внешних врагов. Некоторые из нас 
относились к этой клятве весьма серьезно. Когда 
мы видим, что происходит нечто подобное, мы об-
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ращаемся к тем, кто может защитить нас и расска-
зать о происходящем миру.

Информация об этом была обнародована две 
недели назад. Упоминалась ли публикация Сая 
Херша на страницах газеты «Нью-Йорк таймс»? 
Может быть, ее журналисты опубликовали хотя 
бы опровержение? Нет, ничего подобного пока не 
было. Немцы в таком случае скажут: «merkwürdig» 
— «весьма примечательно». Теперь позвольте мне 
сказать несколько слов о том, какую оценку можно 
дать тем, кто очерняет имя Сеймура Херша.

Как уже отмечал Джеффри Сакс, один из 
представителей ЦРУ заявил, что «эти утверждения 
целиком и полностью лживы». Я должен признать-
ся как человек, который сам работал в системе ЦРУ, 
что у наших специалистов по связям с обществен-
ностью не самая лучшая репутация. Никто не хочет 
вновь оказаться в той ситуации, в которой мы были 
20 лет назад, когда в Совете Безопасности выступал 
Колин Пауэлл (см. S/PV.4701). Все мы знаем, чем 
это закончилось. Я же хотел бы вспомнить о том, 
что было до этого выступления.

Перед этим выступлением некий информа-
тор, руководствуясь соображениями совести, пере-
дал журналистам стенограмму дебрифинга Хусейна 
Камеля аль-Маджида, одного из зятьев Саддама Ху-
сейна; его проводили представители Организации 
Объединенных Наций. Кто он такой? Он курировал 
программу разработки радиологического, биологи-
ческого, химического и ядерного оружия в Багда-
де. Проводившим опрос лицам –– представителям 
Организации Объединенных Наций, Соединенных 
Штатов и Соединенного Королевства –– он заявил, 
что «все программы разработки ядерного, био-
логического и химического оружия, а также про-
граммы разработки ракет были ликвидированы». 
Сотрудники, которые проводили опрос, спросили 
у него: «Откуда вам это известно?». Аль-Маджид 
ответил: «Я руководил этими программами. Не 
знаю, как все устроено у вас в стране, но если я при-
казываю что-то уничтожить, это уничтожают». У 
него уточнили: «Вы уверены в этом? Вы проверяли 
эту информацию?». Он ответил: «Да, проверял. Вы 
пытаетесь заставить меня сказать, что они не были 
ликвидированы?».

Это было в 1995 году. Неизвестный передал 
стенограмму этой беседы представителям журнала 
«Ньюсуик». 2 марта 2003 года, почти ровно 20 лет 

назад, в «Ньюсуик» был опубликован репортаж, в 
котором утверждалось следующее:

«Хусейн Камель, самый 
высокопоставленный иракский чиновник, 
когда––либо бежавший из страны, входивший 
в ближайшее окружение Саддама Хусейна, 
летом 1995 года сообщил сотрудникам ЦРУ 
и британской разведки, а также инспекторам 
ООН, что после окончания войны в 
Персидском заливе Ирак уничтожил все 
свои запасы химического и биологического 
оружия, а также ракеты для его доставки. 

«Камель... знал о том, про что он 
рассказывал, из первых рук: в течение 10 лет 
он руководил иракскими программами 
по разработке ядерного, химического и 
биологического оружия, а также программой 
по разработке ракет».

Один из журналистов «Ньюсуик» Джон Барри, 
используя классический прием недосказанности, 
написал: «В свете информации, предоставленной 
перебежчиком, возникает вопрос: располагает 
ли Ирак до сих пор запасами ОМУ, которые ему 
приписывают». 

Что же, можно сказать и так. Что произошло 
дальше? «Ньюсуик» опубликовал об этом неболь-
шую заметку на своем сайте. После этого журна-
листы обратились к человеку по имени Билл Хар-
лоу, одному из представителей пресс-службы ЦРУ, 
который сказал: «Послушайте, эта информация не 
соответствует действительности. Это полная фик-
ция. Это все ложь и обман». Он использовал именно 
такие термины:  «не соответствует действительно-
сти», «фикция», «ложь», «обман». Что же сделали 
представители прессы? Они с облегчением вздох-
нули и сказали: «Как мы рады, что вы нам об этом 
рассказали, мы ведь собирались все это опублико-
вать. Выглядело довольно убедительно». А стено-
грамма того разговора была подлинной. О тех, кто 
пытается дискредитировать Сая Херша, хочу ска-
зать только то, что их репутация оставляет желать 
лучшего.

С Вашего позволения перейду к другой теме. 
Я хотел бы немного поговорить о «неспровоциро-
ванности» происходящего. Более сотни раз мы слы-
шали, что российское вторжение на Украину было 
неспровоцированным. Здесь мы возвращаемся к во-
просу о расширении НАТО, несмотря на обещание 
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не делать этого. У меня был опыт личного обще-
ния с одним из главных советников Горбачева. Его 
зовут Виктор Борисович Кувалдин. Около восьми 
лет назад я встретил его в Москве и спросил: «Г-н 
Кувалдин, почему эта договоренность так и не была 
оформлена в письменном виде?». На это он ска-
зал: «Г-н Макговерн, отвечу вам: по самым обыч-
ным причинам. Тогда Германия еще не была готова 
поддержать это предложение, к  тому же оставал-
ся в силе Варшавский договор, но самая главная 
причина, г-н Макговерн, была в том, что мы вам 
доверяли».

Все мы знаем историю о том, как количество 
членов НАТО увеличилось более чем в два раза и 
как альянс продвинулся на восток за счет новых 
членов  — гораздо больше, чем на один дюйм. Не 
хочу подробно останавливаться на этом момен-
те. Скажу лишь, что дело не только в расширении 
НАТО. Через месяц после того, как Россия аннек-
сировала Крым, г-н Путин выступил с речью и за-
явил: «Мы были вынуждены аннексировать Крым 
из-за государственного переворота, совершенного 
в Киеве в феврале 2014 года».

Еще более важным вопросом, чем вопрос 
вступления Украины в НАТО, был вопрос о потен-
циальном размещении баллистических ракет сред-
ней дальности на границе зоны влияния Соединен-
ных Штатов, что действительно было в рамках воз-
можного, поскольку в Румынии и Польше имеются 
шахты — они же колодцы, — в которых размеща-
ются крылатые ракеты «Томагавк», а со временем 
будут размещены и гиперзвуковые ракеты. Это 
очень серьезный вопрос. Г-н Путин поднимал его в 
декабре 2021 года на встрече с высшими военными 
чинами страны.

 Что можно добавить в заключение? Я хо-
тел бы затронуть вопрос человеческих отноше-
ний. Говоря о взаимопонимании — по-немецки 
«verstehen», — хотел бы отметить, что в ходе моего 
последнего визита в Германию я увидел значки на 
лацкан пиджака с надписью «Putinversteher». Те, 
кто знает немецкий, поймут, что это переводится 
как «тот, кто понимает Путина». Тогда я подумал: 
«Надо же, кто-то действительно заинтересован в 
том, чтобы понять г-на Путина?». Мой друг на это 
сказал: «Только, ради Бога, не вздумай носить этот 
значок. Это уничижительный термин. Он означает, 
что ты продался Путину». «Verstehen» происходит 
от слова «stehen», что означает «стоять». Если вы не 

можете понять, на каких позициях стоит человек, 
то вы не сможете понять, что его волнует. Помимо 
вопроса вступления Украины в НАТО г-на Путина 
волнует вопрос о размещении ракетных шахт, ко-
торые уже имеются в Румынии и Польше, прямо у 
границ зоны влияния Соединенных Штатов. Эти 
шахты замаскированы под системы противоракет-
ной обороны, однако в них легко можно разместить 
и крылатые ракеты, и, как я уже говорил, гиперзву-
ковые ракеты.

В ходе недавних демонстраций в Германии 
использовался лозунг «Verhandeln statt schießen». 
«Verhandeln» означает «вести переговоры», «раз-
говаривать». Вы протягиваете руку — «die Hand» 
— другому человеку и пытаетесь понять его. 
«Schießen» же означает «стрелять». На мой взгляд, 
лозунг «переговоры вместо выстрелов» звучит 
весьма разумно. Однако, должен отметить, в Гер-
мании такое мнение популярностью не пользуется. 
Моего друга Генриха Бюкера осудили за слова о 
том, что мы должны поставить себя на место г-на 
Путина и обратить внимание на ультраправые на-
строения киевского правительства. Его судил не-
мецкий суд. Генрих подал апелляцию, так как не 
намерен платить назначенный ему штраф в размере 
2000 евро. Поэтому вполне вероятно, что ему при-
дется несколько месяцев провести за решеткой. Вот 
вам и свобода слова. Здесь, в Соединенных Штатах, 
у нас есть такое право. Я же действительно обеспо-
коен дальнейшей судьбой моего друга.

Здесь я вновь обращусь к слову «Verhandeln» 
— «протягивать другому руку» — и скажу толь-
ко одно: давайте будем относиться друг к другу 
по-человечески. Давайте не будем нападать друг 
на друга. Давайте протянем друг другу руки. 
Verhandeln statt schießen. Мрачные страницы были и 
в истории нашей собственной страны — к примеру, 
во времена угнетения чернокожего населения. Мне 
посчастливилось работать с Винсентом Хардингом, 
автором речи Мартина Лютера Кинга-младшего о 
войне во Вьетнаме. Он любил одну песню, в при-
певе которой есть следующие строки: «Мы будем 
и дальше идти вперед, ведь нет пути назад». Я бы 
сказал, что нам нужно дальше идти вперед, и я ре-
комендовал бы всем членам Совета послушать вто-
рой куплет этой песни. Я был бы им очень призна-
телен, если бы они вслушались в его текст:

«Мы будем продолжать идти вперед. Мы 
будем и дальше любить врага своего. Мы 
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будем и дальше любить врагов своих. Мы 
будем и дальше любить врагов своих, ведь 
нет пути назад. Нет пути назад».

В заключение я хотел бы вспомнить о детях, 
которых я видел сегодня в ходе моих перелетов — 
их присутствие особенно бросилось мне в глаза. 
Члены Совета были наделены широкими полно-
мочиями после окончания предыдущей большой 
мировой войны, и я прошу их сделать все, что не-
обходимо, чтобы больше никто и никогда не убивал 
детей.

Председатель (говорит по-английски): Благо-
дарю г-на Макговерна за его сообщение.

Сейчас я предоставляю слово тем членам Со-
вета, которые желают выступить с заявлениями.

Г-н Небензя (Российская Федерация): Сегод-
ня мы с вами собрались на весьма примечатель-
ное заседание. Оно созвучно, но все-таки суще-
ственно отличается по тональности от предыду-
щего заседания (S/PV.9144) по диверсии в отно-
шении «Северного потока», которое мы созывали 
30 сентября 2022 года. Как многие из вас помнят, 
уже тогда в принципе было понятно, кто может 
стоять за этим актом международного террориз-
ма — именно так мы квалифицируем произошед-
шее, и российскими следственными органами было 
возбуждено уголовное дело по соответствующей 
статье уголовного кодекса нашей страны. Руковод-
ство Соединенных Штатов сделало несколько за-
явлений, смысл которых сводился к тому, что если 
Россия продолжит действовать так, как не угодно 
Соединенным Штатам, то «Северный поток» будет 
разрушен. Не к месту сказал что-то знавший быв-
ший министр иностранных дел Польши г-н Сикор-
ский, который в русофобском угаре в социальных 
сетях поблагодарил Соединенные Штаты, плюс 
неосторожное текстовое сообщение отправила не 
менее люто ненавидящая нашу страну бывшая гла-
ва британского правительства Тереза Мэй. Но фор-
мально Соединенные Штаты всячески отрицали 
свою причастность, понимая последствия подобной 
диверсии против международной критической тру-
бопроводной инфраструктуры, как они, кстати, де-
лают это и сейчас.

С тех пор примеров злорадства официальных 
лиц в Вашингтоне по поводу подрыва «Северного 
потока» стало больше, не в последнюю очередь бла-
годаря известной русофобке и «крестной матери» 

антиконституционного переворота на Украине г-же 
Нуланд. Но мы бы, конечно, не стали созывать наше 
заседание только из-за этого. Дело в том, что 8 фев-
раля благодаря известному американскому журна-
листу-расследователю, лауреату Пулитцеровской 
премии Сеймуру Хершу, мы узнали не только о 
том, что это сделали Соединенные Штаты, но и как 
они это сделали при соучастии союзника по НАТО 
— Норвегии. Опираясь на факты и показания сви-
детелей, он убедительно доказывает, что американ-
ские водолазы в ходе учений НАТО «BALTOPS» ле-
том 2022 года установили под «Северные потоки» 
взрывчатку, которую спустя три месяца 26 сентя-
бря активировали норвежцы. То есть теперь мы с 
высокой долей вероятности знаем не только кто, но 
и как подорвал наш газопровод. Данные факты, по 
сути, позволяют говорить, что случившееся пред-
ставляет собой применение силы, осуществленное 
способом, не совместимым с целями Организации 
Объединенных Наций.

Я не буду в своем выступлении останавливать-
ся на других деталях сенсационного расследования 
г-на Херша, об этом подробно только что рассказа-
ли два наших докладчика — Джеффри Сакс и Рэй 
Макговерн. Скажу только, что глубина информа-
ции, которой он владеет, поражает. А его предыду-
щий профессиональный опыт и безупречная жур-
налистская репутация не позволяют сомневаться в 
том, что американский журналист говорит правду. 
Поражает, кстати, не только это, но и степень ци-
низма и уверенности в собственной безнаказанно-
сти, с которой было совершено это беспрецедентное 
преступление. Мы уже, конечно, привыкли к тому, 
что наши американские коллеги ставят себя выше 
закона, претендуя, по сути, на то, что они и есть 
закон. Только им можно безнаказанно вмешиваться 
во внутренние дела других государств, совершать 
антиконституционные перевороты, осуществлять 
агрессию против независимых государств — а я 
хочу напомнить, что только с момента оконча-
ния холодной войны, согласно подготовленному в 
2022 году Исследовательской службой Конгресса 
Соединенных Штатов документу, был зафиксиро-
ван 251 случай использования вооруженных сил 
Соединенных Штатов за рубежом, — убивать и 
пытать в других странах мирных граждан, отказы-
ваясь при этом выдать виновных международному 
правосудию. Это все вместе с подпевающими им 
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союзниками они называют «порядком, основанным 
на правилах», где правила диктуют они сами.

Но все же раньше до того, чтобы подрывать 
иностранные трубопроводы, находящиеся в соб-
ственности государств, с которыми Соединенные 
Штаты не находятся в состоянии войны, они не 
опускались. И вот этот день настал, и он, возможно, 
станет предвестником эпохи, в которой трансгра-
ничные и трансконтинентальные коммуникации 
станут законной целью для операций, направлен-
ных на ослабление тех или иных государств, — эпо-
хи, как вы понимаете, хаоса и немыслимого ущерба 
для всего человечества. Шанс на то, что она насту-
пит, чрезвычайно велик, если виновные за подрыв 
«Северного потока» не будут найдены и не понесут 
соответствующее наказание, а страны, которые за 
этим стояли, не компенсируют пострадавшим госу-
дарствам понесенный ущерб так, как это предусма-
тривается международным правом, да и элементар-
ными принципами справедливости. Тогда и только 
тогда у нас с вами есть шанс этого хаоса избежать. 
Все в наших руках, и решается это в том числе и 
сегодня, в ходе нашего сегодняшнего заседания Со-
вета Безопасности.

Вопреки тому, что сейчас будут говорить наши 
бывшие западные партнеры, мы не занимаемся рас-
пространением дезинформации в Совете и не пы-
таемся выстроить обвинительное заключение на 
основе утверждений в духе «highly likely». Так, как 
скажем, британские представители, которые здесь 
в этом зале на основании неких измышлений и 
умозаключений, противоречащих фактам и здраво-
му смыслу, неубедительно пытались обвинять нас 
пять лет назад в отравлении Скрипалей.

В случае с подрывом «Северного потока» не вы-
зывает сомнения ни мотив преступления, ни его ис-
полнитель, ни способ, которым преступление было 
совершено. Это даже больше, чем дымящийся пи-
столет, который мечтают найти все американские 
детективы в голливудских блокбастерах. При та-
ких уликах ни один адвокат не взялся бы защищать 
наших американских коллег, а в вердикте жюри 
присяжных сомнений бы не было. Но мы здесь не 
для того, чтобы устраивать в Совете Безопасности 
судилище. Как вы знаете, мы представили проект 
резолюции с поручением Генеральному секретарю 
провести независимое международное расследова-
ние, проверить те факты, которые приводит Сей-

мур Херш и другие независимые журналисты. Мы 
вынуждены это сделать, так как у нас есть боль-
шие сомнения по поводу эффективности, транс-
парентности и беспристрастности расследований, 
проводимых в настоящее время в ряде националь-
ных юрисдикций. Не видим со стороны партнеров 
стремления к сотрудничеству.

Обратили внимание на распространенное сегод-
ня письмо постоянных представителей Германии, 
Дании и Швеции, в котором говорится, что власти 
этих стран проинформировали Россию о ходе рас-
следования. На деле же ситуация обстоит иначе. 
Руководством упомянутых государств проигно-
рированы направленные в октябре 2022 года в их 
адрес послания Председателя правительства Рос-
сийской Федерации Мишустина относительно уча-
стия представителей российских компетентных фе-
деральных органов исполнительной власти и «Газ-
прома» в расследованиях. На запросы Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации в адрес соот-
ветствующих ведомств получены отказы.

Поскольку речь идет о преступлении, совер-
шенном с помощью взрывного устройства — а зна-
чит, подпадающем под действие Международной 
конвенции о борьбе с бомбовым терроризмом от 
15 декабря 1997 года — ожидаем, что государства, 
имеющие отношение к инциденту, прежде всего 
Соединенные Штаты, Норвегия, Дания и Швеция, 
выполнят свои обязательства по этому документу. 
Однако и здесь политической воли у их руководства 
не наблюдается. Точнее, она просто отсутствует. 
Поэтому, к сожалению, у нас нет другого способа 
добиться правды. Те, с позволения сказать, рассле-
дования, которые проводят скандинавские государ-
ства и Германия, не просто не транспарентны, но 
и, как это уже совершенно очевидно, направлены 
исключительно на то, чтобы замести следы и вы-
городить старшего американского брата. Нас к ним 
не допускают и все наши запросы высокомерно 
игнорируют.

Кстати, для нас странно, что эти страны, кото-
рые принимают участие в этих расследованиях, не 
запросились сегодня на нынешнее заседание. На 
другие заседания отбоя от желающих участвовать 
в них мы не видим. Разумеется, никакого доверия 
к ним у нас нет и быть не может. А вот Генераль-
ному секретарю мы пока еще в целом доверяем и 
надеемся, что и вы тоже. Вот мы и предлагаем по-
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ручить расследование ему. Мы распространили 
в Генеральной Ассамблее и Совете Безопасности 
обращение Государственной думы Федерального 
собрания Российской Федерации с соответствую-
щим запросом, а также ноты российских посольств 
в адрес внешнеполитических ведомств Германии, 
Дании, Норвегии, Швеции и Соединенных Штатов 
на эту тему. Все желающие могут ознакомиться с 
этими документами.

Если нашим американским коллегам нечего 
бояться и если они не сомневаются в ошибочности 
выводов своего соотечественника, то Соединенные 
Штаты ничем не рискуют, и мы все в этом сможем 
достаточно быстро убедиться. И будем добиваться 
поиска и наказания других акторов, посягнувших 
своими действиями на международные мир и без-
опасность. В этом случае мы ожидаем поддерж-
ки нашего предложения. Как раз в эти дни наши 
эксперты обсуждают предложенный нами текст. 
Правда, после первого раунда у нас складывается 
впечатление, что западные эксперты в объективном 
международном расследовании не заинтересованы 
в любом случае, что, разумеется, только усиливает 
наши подозрения.

Поэтому, коллеги, ваше отношение к работе над 
предложенным нами проектом резолюции, ваша за-
интересованность — или незаинтересованность — 
в поиске виновных и их привлечении к ответствен-
ности как раз и будут определяющими для наших 
дальнейших шагов в контексте произошедшей ди-
версии. Очень хочется верить, что вы не разочару-
ете ни нас, ни ваших собственных граждан и помо-
жете установить правду так, как это предусмотрено 
Уставом нашей всемирной Организации.

Г-н Фернандиш (Мозамбик) (говорит по-
английски): Мозамбик хотел бы поблагодарить за-
местителя Генерального секретаря Дикарло, про-
фессора Джеффри Сакса и г-на Рэймонда Макго-
верна за их важные сообщения по вопросу об инци-
денте с «Северным потоком», который произошел в 
сентябре 2022 года.

Нам известно об обвинении в саботаже, вы-
двинутом в связи с этим инцидентом. Считаем не-
обходимым провести тщательное расследование, 
чтобы установить истинную причину инцидента. 
С учетом серьезности обвинений призываем соот-
ветствующие правительства действовать добросо-
вестно, оперативно и тщательно.

Наряду с потенциальными последствиями для 
безопасности инцидент с «Северным потоком» мо-
жет представлять и экологическую опасность. Вы-
брос вредных веществ в окружающую среду может 
иметь долгосрочные последствия как для экоси-
стемы, так и для здоровья местного населения. По 
оценкам Европейского космического агентства, 
объем утечки газа из газопровода «Северный по-
ток» примерно соответствует объему метана, вы-
брасываемого во всем мире за полтора дня. Сле-
довательно, помимо потенциальных последствий 
для безопасности, инцидент с «Северным потоком» 
также имеет значительные экологические послед-
ствия в связи с выбросом огромного количества 
метана. В этой связи мы несем ответственность за 
принятие всех необходимых мер для минимизации 
ущерба окружающей среде и предотвращения по-
добных инцидентов в будущем. Необходимо, что-
бы Совет Безопасности сохранял бдительность при 
рассмотрении подобных инцидентов и занимался 
поиском такого решения, которое соответствова-
ло бы международному праву и способствовало бы 
обеспечению всеобщего блага.

В заключение отмечу, что инцидент с «Север-
ным потоком» служит напоминанием о необходи-
мости скорейшей деэскалации конфликта, послед-
ствия которого продолжают расширяться.

Г-жа Санчес Искьердо (Эквадор) (говорит по-
испански): Благодарю заместителя Генерального се-
кретаря Розмари Дикарло и других докладчиков за 
их сообщения.

Начиная с сентября 2022 года мы испытыва-
ем глубокую обеспокоенность в связи с подрывом 
подводных трубопроводов «Северный поток — 1» 
и «Северный поток — 2» в Балтийском море, по-
скольку, во-первых, как мы неоднократно заявляли, 
ничто не может оправдать нападения на ключевые 
объекты гражданской инфраструктуры, в том чис-
ле энергетической инфраструктуры; во-вторых, 
помимо того, что эти нападения создали угрозу 
для безопасности морских и воздушных перевоз-
ок, они также вызвали выброс в атмосферу сотен 
миллионов кубометров газа и тем самым стали ис-
точником серьезного загрязнения местной морской 
среды, что потенциально может иметь разруши-
тельные последствия для климата; и, в-третьих, на-
падения произошли на фоне чрезвычайно сложной 
глобальной геополитической ситуации, в которой 



23-05416 11/18

21/02/2023 Угрозы международному миру и безопасности S/PV.9266

любое событие может спровоцировать действия, 
имеющие непредсказуемые последствия. По всем 
указанным причинам Эквадор осуждает подобные 
акты и призывает все государства — члены этой 
Организации проявлять максимальную осторож-
ность и сдержанность.

Мы также отмечаем меры по обеспечению без-
опасности, принятые Данией и Швецией в сентя-
бре для снижения риска для судоходства, и высоко 
оцениваем опубликованное сегодня, 21 февраля, 
совместное письмо, подписанное также Германией, 
в котором сообщается о расследованиях, проводи-
мых этими странами в соответствии с основными 
принципами верховенства права. В этой связи за-
являем о своей поддержке этих расследований и с 
нетерпением ожидаем их результатов. Междуна-
родное сообщество и Совет Безопасности должны 
содействовать достижению прогресса в проведении 
этих расследований, предотвращая деструктивные 
действия, которые ограничивают возможности их 
проведения или каким-либо иным образом негатив-
но на них сказываются.

Г-жа Кумби Миссамбо (Габон) (говорит по-
французски): Благодарю заместителя Генерального 
секретаря Розмари Дикарло, профессора Джеффри 
Сакса и г-на Рэя Макговерна за их сообщения.

Сегодня Совет Безопасности проводит оче-
редное заседание, посвященное обсуждению  по-
следствий взрывов 26 и 27 сентября 2022 года, вы-
звавших крупные утечки газа из трубопроводов 
«Северный поток — 1» и «Северный поток — 2», 
по которым газ поступает из России в Европу че-
рез Балтийское море. В связи с этими крайне тре-
вожными инцидентами и с учетом экологического 
ущерба, нанесенного утечками метана, были вы-
двинуты серьезные подозрения в саботаже, явно 
связанном с войной на Украине. Я хотела бы от-
метить, что парниковый потенциал метана в 80 раз 
выше, чем углекислого газа, и что в данном случае 
выброс этого газа в море представляет собой насто-
ящую экологическую катастрофу и явную угрозу 
морской флоре и фауне.

На заседании 30 сентября 2022 года была ис-
ключена возможность несчастного случая и сделан 
вывод о необходимости провести расследование с 
целью пролить свет на произошедшие события (см. 
S/PV.9144). Наша страна с удовлетворением отмеча-
ет расследования, которые были начаты некоторы-

ми европейскими странами, в частности Швецией, 
Данией и Германией, и результаты предварительно-
го расследования, которые подтверждают подозре-
ние саботажа.

Наша страна вновь заявляет о своем осужде-
нии этих неоправданных нападений на объекты 
гражданской инфраструктуры. Помимо серьезных 
экологических последствий, они приводят к эконо-
мическим потерям, последствия которых выходят 
далеко за пределы соответствующих стран, тем 
самым усиливая воздействие конфликта на эконо-
мику многих государств мира. Напоминаем, что 
стороны обязаны соблюдать международные кон-
венции, которые предусматривают необходимость 
защиты гражданского населения и инфраструкту-
ры от вооруженных нападений.

Наконец, наша страна призывает все стороны 
продемонстрировать ответственность, проявить 
максимальную осторожность и сделать все возмож-
ное для того, чтобы виновные в нападениях понес-
ли ответственность за свои действия.

Г-н Фиппс (Соединенное Королевство) (гово-
рит по-английски): Прежде всего позвольте мне по-
благодарить заместителя Генерального секретаря 
Дикарло за ее сообщение.

Соединенное Королевство осуждает акты сабо-
тажа, совершенные на газопроводе «Северный по-
ток». Однако нам неясно, почему спустя пять ме-
сяцев после этого инцидента Россия вдруг решила, 
что ей срочно нужно поднять этот вопрос здесь.

Приветствуем письмо Дании, Швеции и Гер-
мании, в котором государствам — членам Орга-
низации Объединенных Наций сообщается о про-
должающихся расследованиях. Соединенное Коро-
левство полностью поддерживает эти технические 
расследования, проводимые компетентными наци-
ональными органами, и с нетерпением ожидает их 
результатов.

Единственным связанным с «Северным пото-
ком» недавним событием, о котором нам извест-
но, является новый виток скандальных обвинений 
со стороны контролируемых российским госу-
дарством средств массовой информации и обще-
ственных деятелей. Это те же субъекты, которые 
первоначально решили обвинить Соединенное 
Королевство.
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Основанием для новых обвинений послужила 
статья американского журналиста, который ссыла-
ется на один-единственный секретный источник. 
Неудивительно, что российский посол предпочел 
не останавливаться на деталях, поскольку такие 
детали уже были полностью развенчаны другими 
журналистами, в том числе на основе простой про-
верки фактов из открытых источников.

Поэтому считаем, что истинная причина того, 
почему Россия в столь срочном порядке решила об-
судить эту тему, — это ее отчаянное стремление от-
влечь внимание от годовщины начала ее полномас-
штабного вторжения на Украину, огромных потерь 
российской армии и разрушений, которые принесла 
война России народу Украины, а также ее послед-
ствий для всего мира.

Великобритания очень серьезно относится к 
проблеме нападений на критически важную ин-
фраструктуру. Именно поэтому в ходе заседаний 
Совета мы так часто осуждаем нападения России 
на энергетическую инфраструктуру, школы и боль-
ницы Украины. Однако не думаем, что сегодняш-
няя инициатива России или ее призывы к созданию 
комиссии Организации Объединенных Наций по 
расследованию являются чем-то большим, чем по-
пыткой отвлечь внимания от ее продолжающейся 
агрессии на Украине.

Г-н Абу Шахаб (Объединенные Арабские Эми-
раты) (говорит по-английски): Благодарю замести-
теля Генерального секретаря Дикарло за ее сообще-
ние, мы также внимательно выслушали г-на Сакса 
и г-на Макговерна.

Акты саботажа на объектах энергетической 
инфраструктуры, такие как взрывы, повредившие 
газопроводы «Северный поток — 1» и «Северный 
поток — 2» в Балтийском море в сентябре прошло-
го года, неприемлемы. Они представляют собой 
серьезную угрозу международной безопасности, 
стабильности и процветанию. Они также могут на-
рушить работу рынков и снизить степень предска-
зуемости энергоснабжения, а также, как мы видим в 
данной ситуации, несут в себе существенный риск 
загрязнения окружающей среды.

Вызвав самую масштабную зарегистрирован-
ную утечку метана, прошлогодние взрывы имели 
катастрофические последствия для нашей планеты. 

Подобные инциденты только усложняют нашу со-
вместную работу по борьбе с изменением климата.

Объединенные Арабские Эмираты крайне се-
рьезно относятся к этому инциденту. Когда в сен-
тябре прошлого года мы собрались для обсужде-
ния этого вопроса (см. S/PV.9144), точная причина 
взрывов была неизвестна. Что было очевидно, так 
это важность проведения расследования причин 
взрывов и предотвращения дальнейшей эскалации 
ситуации. Необходимость проведения тщательных 
и заслуживающих доверия расследований, наря-
ду с необходимостью ослабления напряженности, 
сегодня так же актуальна, как и осенью прошлого 
года.

Важно, чтобы расследования основывались на 
научных данных и фактах, а не руководствовались 
политическими соображениями и амбициями. С 
учетом тяжести сложившейся ситуации необходи-
мо применить серьезный и трезвый подход и при-
влечь виновных к ответственности. Крайне важно 
громко и четко заявить о том, что с подобными дей-
ствиями нельзя мириться.

Пока расследования продолжаются, настоя-
тельно призываем все заинтересованные стороны 
воздерживаться от односторонних мер и действий, 
ведущих к эскалации. Сегодня, в период значи-
тельной региональной и международной неопре-
деленности, мы не можем позволить себе ника-
кие шаги, которые могут привести к обострению 
напряженности.

С нетерпением ожидаем установления фактов, 
связанных с этими инцидентами, выявления вино-
вных и принятия надлежащих мер для обеспечения 
привлечения их к ответственности.

Г-н Агьеман (Гана) (говорит по-английски): Я 
хотел бы поблагодарить заместителя Генерального 
секретаря Розмари Дикарло за ее выступление в Со-
вете Безопасности. Благодарим также профессора 
Джеффри Сакса и г-на Рэя Макговерна за высказан-
ные ими точки зрения.

Во время заседания Совета Безопасности по 
этой теме в сентябре прошлого года мы вырази-
ли глубокую обеспокоенность по поводу беспре-
цедентного ущерба, нанесенного газопроводам 
«Северный поток — 1» и «Северный поток — 2» в 
результате инцидента, который, согласно результа-
там предварительных расследований, проведенных 
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Данией и Швецией, был преднамеренным актом 
саботажа (см. S/PV.9144). С удовлетворением от-
мечаем, что недавно Дания, Германия и Швеция 
представили обновленную информацию по этому 
вопросу и подтвердили, что в настоящее время их 
национальные учреждения проводят соответству-
ющие расследования. Призываем их предпринять 
дальнейшие шаги для окончательного определения 
всех причин этого инцидента и стоящих за ним 
субъектов. Подтверждаем, что международное со-
общество сохраняет интерес к этому вопросу, и 
подчеркиваем, что в ходе проводимых в настоя-
щее время раследований необходимо стремиться 
держать российские власти и операторов в курсе 
событий и при необходимости налаживать с ними 
сотрудничество.

Подтверждаем нашу позицию, в соответствии с 
которой согласно целям резолюции 2341 (2017) не-
обходимо обеспечивать защиту и безопасность объ-
ектов критически важной инфраструктуры, особен-
но транснационального характера, в качестве мо-
стов для сотрудничества. На основании имеющейся 
оценки мы отмечаем, что экологический ущерб 
был локализован, и высоко оцениваем оперативные 
меры, принятые соответствующими странами для 
смягчения непосредственного воздействия инци-
дента. Вместе с тем мы по-прежнему обеспокоены 
выбросами парниковых газов, которые причиняют 
нелокализованный ущерб.

В заключение мы продолжаем настоятельно 
призывать все соответствующие стороны к со-
трудничеству для установления фактов и принятия 
соответствующих мер по исправлению ситуации, 
включая привлечение к ответственности любых 
причастных субъектов, в целях скорейшего урегу-
лирования этого вопроса. Пока расследования про-
должаются, настоятельно призываем все заинтере-
сованные стороны проявлять сдержанность и воз-
держиваться от односторонних действий, которые 
могут нанести ущерб миру.

Г-жа Бауманн-Брезолен  (Швейцария) (гово-
рит по-французски): Благодарю заместителя Гене-
рального секретаря г-жу Розмари Дикарло за ее со-
общение. Я приняла к сведению также замечания 
г-на Джеффри Сакса и г-на Рэя Макговерна.

Швейцария обеспокоена повреждением газо-
проводов «Северный поток-1» и «Северный по-
ток-2», которое привело в сентябре прошлого года 

к утечкам газа, что вызывает большую тревогу. Как 
отметил ряд участников заседания Совета Безопас-
ности, состоявшегося в сентябре прошлого года (см. 
S/PV.9144), и как указано в письме, направленном 
29 сентября Совету Данией и Швецией (S/2022/725), 
вся имеющаяся информация указывает на соверше-
ние актов диверсии.

Позвольте мне подтвердить нашу принципи-
альную позицию: мы осуждаем любые нападения 
на объекты критически важной инфраструктуры, 
в частности энергетической, и их последствия для 
оказания услуг населению, а также для экономики 
и окружающей среды.

Важно придерживаться фактов и поддержи-
вать любые заслуживающие доверия попытки про-
лить свет на обстоятельства вокруг произошедших 
в сентябре прошлого года взрывов. В этой связи 
Швейцария отмечает письмо, направленное сегод-
ня Германией, Данией и Швецией и касающееся 
продолжающихся расследований.

Г-н Тамаура (Япония) (говорит по-английски): 
Благодарю заместителя Генерального секрета-
ря Дикарло, г-на Сакса и г-на Макговерна за их 
сообщения.

Япония глубоко обеспокоена имевшим место в 
международных водах Балтийского моря инциден-
том, связанным с газопроводом «Северный поток», 
который является объектом критически важной ин-
фраструктуры. Мы обеспокоены потенциальным 
долгосрочным ущербом и угрозой, под которой мо-
гут оказаться морская среда и климат в регионе.

Расследование инцидента продолжается, и Япо-
ния внимательно следит за его ходом. В то же время 
этот инцидент еще раз напоминает нам о важности 
обеспечения безопасности энергетической инфра-
структуры. Нельзя допускать ни при каких обсто-
ятельствах, чтобы по гражданской инфраструктуре 
и гражданским объектам наносились удары. Мы ре-
шительно осуждаем любые акты насилия в их отно-
шении. Внимательно следим за развитием событий 
и продолжаем настоятельно призывать всех, кто во-
влечен в этот процесс, проявлять сдержанность и 
воздерживаться от любых действий, которые могут 
подорвать мир и стабильность.

Энергетические ресурсы, включая природный 
газ, имеют основополагающее значение для жизни 
людей. Вандализм в отношении объектов крити-
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чески важной инфраструктуры — это неприемле-
мый акт, который будет иметь фатальные послед-
ствия для огромного числа людей. Надеемся, что 
результаты расследования, проводимого Швецией 
и Данией, позволят прояснить причину этого инци-
дента и Совет Безопасности сможет обсудить этот 
вопрос на их основе. В этой связи мы призываем 
все стороны в полной мере содействовать проводи-
мому расследованию и представлять достоверную 
информацию на транспарентной основе.

Совет Безопасности, который несет ответствен-
ность за обеспечение мира и безопасности между-
народного сообщества, не располагает безгранич-
ным временем и ресурсами. Он должен определять 
приоритетность своих усилий и распределять ре-
сурсы соответствующим образом.

Г-н Келли (Соединенные Штаты Америки) (го-
ворит по-английски): Благодарим заместителя Гене-
рального секретаря Дикарло за ее сообщение.

Мы внимательно выслушали заявления других 
выступивших сегодня докладчиков. Мы признаем 
их прошлый опыт и заслуги, но при этом не увере-
ны, обладают ли они соответствующими знаниями 
для того, чтобы выступать в качестве экспертов по 
рассматриваемой теме.

Соединенные Штаты глубоко обеспокоены 
имевшим место в сентябре прошлого года актом 
диверсии в отношении газопроводов «Северный 
поток-1» и «Северный поток-2». Нельзя мириться с 
преднамеренными действиями по нанесению ущер-
ба объектам критически важной инфраструктуры.

Однако давайте внесем ясность в отношении 
того, почему мы действительно находимся сегодня 
в зале Совета Безопасности. Генеральная Ассам-
блея намерена обсудить последствия незаконного 
полномасштабного вторжения России на Украину 
в конце этой недели — в преддверии годовщины 
этого события. Организация сегодняшнего заседа-
ния является вопиющей попыткой отвлечь от это-
го внимание. В то время как на этой неделе весь 
мир выступит единым фронтом, чтобы призвать 
к установлению справедливого и надежного мира 
на Украине в соответствии с Уставом Организации 
Объединенных Наций, Россия отчаянно стремится 
сменить тему.

Это не первый случай, когда Россия использует 
свое место в Совете Безопасности для распростра-

нения теорий заговора из Интернета. Хотелось бы, 
чтобы она столь же безотлагательно, как в послед-
ние три дня, рассматривала многочисленные досто-
верные сообщения о нарушении своими участвую-
щими во вторжении войсками прав человека и норм 
международного гуманитарного права.

Вместе с тем позвольте мне со всей определен-
ностью заявить: обвинения в причастности к этому 
акту диверсии Соединенных Штатов являются аб-
солютно ложными. Соединенные Штаты не имели 
к этим инцидентам никакого отношения. Эти со-
бытия всесторонним, транспарентным и беспри-
страстным образом расследуются компетентными 
органами в Дании, Германии и Швеции. Ресурсы 
Организации Объединенных Наций для проведе-
ния расследований должны использоваться в тех 
случаях, когда государства не хотят или не могут 
проводить реальное расследование.

Нас не должно вводить в заблуждение заявле-
ние России о том, что она лишь стремится к про-
ведению беспристрастного расследования. В пред-
ставленном ею проекте резолюции четко указыва-
ется на причастность Соединенных Штатов к этому 
инциденту и неправильно интерпретируются за-
явления должностных лиц Соединенных Штатов. 
Проведение беспристрастного расследования не 
является той целью, которую преследует Россия. 
Она стремится подорвать идущие расследования, 
с тем чтобы заранее предопределить их выводы по 
своему усмотрению.

Большие сомнения относительно серьезности 
намерений российской делегации вызывают уско-
ренные сроки, в которые она потребовала обсудить 
этот вопрос. Разрывы газопровода «Северный по-
ток» произошли пять месяцев назад. Сейчас, когда 
приближается годовщина полномасштабного втор-
жения России на Украину, Россия заявляет, что на 
этой неделе Совету необходимо срочно обсудить 
этот вопрос.

Россия в очередной раз злоупотребляет своим 
положением постоянного члена Совета Безопасно-
сти, используя это заседание в качестве платфор-
мы для распространения дезинформации и теорий 
заговора. Достойно сожаления, что на фоне всех 
остальных вопросов, стоящих на повестке дня Со-
вета Безопасности на этой неделе — северокорей-
ские баллистические ракеты, напряженность на 
Ближнем Востоке, гуманитарный кризис в Турции 
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и Сирии после разрушительных землетрясений, 
— Россия вновь намеренно тратит время Совета 
Безопасности.

Заявления России о том, что она обеспокоена 
умышленным повреждением критически важной 
инфраструктуры, звучат весьма неубедительно. 
Россия уже многие месяцы подвергает своего со-
седа интенсивным нападениям, нанося удары по 
городам и поселкам по всей территории Украины 
и повреждая и разрушая жилые кварталы и меди-
цинские учреждения. Нападения России на граж-
данскую инфраструктуру Украины привели к тому, 
что в самое холодное и темное время года многие 
семьи на Украине остались без отопления и элек-
тричества. Позднее на этой неделе страны проголо-
суют в Генеральной Ассамблее по проекту резолю-
ции, в которой подтверждается Устав Организации 
Объединенных Наций и содержится призыв к пре-
кращению военных действий на Украине в соот-
ветствии с принципами Устава. Именно это должно 
быть нашей приоритетной задачей.

Вместо того чтобы увлекаться теориями заго-
вора, мы должны сосредоточиться на поиске путей 
дипломатического урегулирования этого конфлик-
та в соответствии с Уставом Организации Объеди-
ненных Наций и в полной мере восстановить тер-
риториальную целостность государства — члена 
Организации Объединенных Наций.

Г-н Спассе (Албания) (говорит по-английски): 
Благодарю заместителя Генерального секретаря 
Дикарло за ее сообщение. Мы внимательно выслу-
шали выступления г-на Сакса и г-на Макговерна по 
этому вопросу.

На заседании Совета Безопасности 30 сентября 
(см. S/PV.9144) мы выразили нашу глубокую обе-
спокоенность в связи с очевидной диверсией, со-
вершенной в отношении трубопроводов «Северный 
поток — 1» и «Северный поток — 2» в исключи-
тельных экономических зонах Дании и Швеции в 
Балтийском море. Такие действия являются недо-
пустимыми. Мы приветствовали оперативные меры 
реагирования и поддержали проведение расследо-
ваний, инициированных национальными властя-
ми Дании, Германии и Швеции для установления 
причин ущерба и возможных виновников. Как под-
тверждается в письме, направленном сегодня Пред-
седателю Совета Безопасности постоянными пред-
ставителями Дании, Германии и Швеции, расследо-

вание продолжается, и мы полностью убеждены в 
том, что соответствующие органы, принимающие в 
нем участие, действительно всесторонним и объек-
тивным образом расследуют это дело. Мы с нетер-
пением ожидаем результатов этого расследования.

В этой связи мы не видим необходимости в про-
ведении параллельного расследования междуна-
родной комиссией, как об этом просит Российская 
Федерация, поскольку тем самым будут продубли-
рованы усилия, которые уже предпринимаются. 
Исходя из того, что мы сегодня услышали, никакой 
информации о новых фактах, доказательствах или 
виновных представлено не было, имеются лишь 
предположения. Поэтому, хотя мы по-прежнему 
решительно поддерживаем свободу слова и прове-
дение конструктивных обсуждений, мы не считаем 
Совет Безопасности площадкой для представления 
теорий заговора. В прошлом мы уже выражали со-
жаление в связи с злоупотреблением временем и ре-
сурсами Совета для продвижения ничем не подкре-
пленных идей, распространяемых в угоду конкрет-
ным узким интересам, и сегодня мы вновь заявляем 
о своей обеспокоенности.

Время направления просьбы о проведении это-
го заседания выбрано не случайно. Цель — любым 
способом и любыми средствами, пусть даже без 
каких-либо на то оснований, отвлечь внимание от 
мероприятий, проведение которых запланировано 
на первую годовщину российской военной агрес-
сии против Украины. Россия, которая постоянно 
обстреливает и бомбит гражданскую и стратеги-
ческую инфраструктуру Украины, убивая ни в чем 
не повинных людей и делая их жизнь невыносимой, 
пытается ввести в заблуждение международное об-
щественное мнение посредством злоупотребления 
площадкой Совета Безопасности.

Поэтому мы считаем, что на данный момент нет 
необходимости в принятии резолюции Совета Без-
опасности по этому вопросу. Вместо этого мы при-
зываем членов Совета и всех членов Организации 
Объединенных Наций в полной мере поддержать 
проект резолюции о заключении всеобъемлющего, 
справедливого и прочного мира на Украине, кото-
рый будет представлен в Генеральной Ассамблее 
на этой неделе, и еще раз подтвердить, что Органи-
зация Объединенных Наций продолжает занимать 
правильную позицию — придерживаться прочной 
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основы мира и прогресса, противопоставляемых 
агрессии и регрессу.

Г-н Коста Филью (Бразилия) (говорит по-
английски): Я хотел бы поблагодарить заместителя 
Генерального секретаря Розмари Дикарло, профес-
сора Джеффри Сакса и г-на Рэя Макговерна за их 
сообщения.

В опубликованной в прессе статье, послужив-
шей поводом для нашего сегодняшнего заседания, 
сообщается о серьезных обвинениях, высказанных 
в связи с сентябрьскими инцидентами, касающими-
ся трубопроводов «Северный поток — 1» и «Север-
ный поток — 2». Как всем известно, высказывались 
идеи о том, что эти инциденты были диверсиями. 
Тем не менее Бразилия по-прежнему придержи-
вается по этому вопросу той же позиции, которая 
была выражена нами на заседании, созванном вско-
ре после этих событий (см. S/PV.9144). Любые меры 
реагирования должны быть основаны на достовер-
ной информации и результатах беспристрастного 
расследования. Мы просим других членов Совета 
с осторожностью относиться к утверждениям, ко-
торые приписываются одному-единственному ано-
нимному источнику.

С другой стороны, Совет должен уделить долж-
ное внимание серьезному характеру таких заявле-
ний и обвинению в причастности государственных 
субъектов к этим событиям. Мы понимаем важ-
ность сохранения тайны ради успешного прове-
дения расследований, однако ввиду политических 
последствий этих инцидентов призываем к обеспе-
чению большей транспарентности в процессе рас-
пространения установленных фактов и проявлению 
сдержанности в распространении недоказанных 
трактовок событий. Только так мы сможем выйти 
за рамки домыслов.

Бразилия вновь выражает обеспокоенность в 
связи с последствиями повреждения трубопрово-
дов системы «Северный поток», которое привело к 
усугублению энергетического кризиса в Европе и 
серьезным долгосрочным экономическим потерям. 
Особое сожаление вызывает ущерб, причиненный 
региональной энергетической инфраструктуре. Мы 
также должны подчеркнуть необходимость про-
ведения соответствующими международными ор-
ганами тщательной оценки пагубных последствий 
для окружающей среды. Бразилия готова к сотруд-
ничеству в целях совершенствования механизмов 

мониторинга, с тем чтобы предотвратить инциден-
ты, которые могут повлиять на морскую жизнь и 
уровень выбросов парниковых газов.

Г-жа Жаро-Дарно (Франция) (говорит по-
французски): Франция четко заявила о своей обе-
спокоенности после произошедших 26 сентября 
двух подводных взрывов, которые повредили 
трубопроводы «Северный поток — 1» и «Север-
ный поток — 2» в Балтийском море. Именно под 
председательством нашей страны 30 сентября Со-
вет Безопасности провел заседание по этой теме 
(см. S/PV.9144). Наша позиция остается неизменной. 
Эти события носят беспрецедентный характер, и к 
ним необходимо отнестись со всей серьезностью. 
Ситуация является еще более сложной ввиду того 
факта, что имеющаяся информация указывает на 
то, что эти взрывы были результатом преднамерен-
ных действий человека.

Германия, Дания и Швеция инициировали про-
ведение расследований. У нас нет никаких поводов 
сомневаться в основательности разбирательств, ко-
торые в настоящее время ведутся и должны быть 
доведены до конца. Я хотела бы поблагодарить эти 
три страны за направленное ими на имя Председа-
теля Совета совместное письмо о ходе ведущихся 
расследований.

Напротив, у нас есть все основания сомневаться 
в обоснованности применяемого Россией подхода. 
Организация такого заседания через пять месяцев 
после указанного инцидента не подкрепляется ни 
чрезвычайными событиями, ни какой-либо новой 
достоверной информацией. Мы также удивлены тем 
рвением, с которым Россия прилагает усилия для 
проведения надлежащего расследования в отноше-
нии трубопроводов «Северного потока», учитывая, 
что она делает все возможное для того, чтобы по-
мешать направлению в Киев миссии Секретариата 
для изучения обломков иранских беспилотников. 
Таким образом, то, что мы сегодня наблюдаем, — 
это попытка отвлечь внимание международного 
сообщества, поскольку в эту пятницу исполняется 
ровно год с момента начала Россией агрессивной 
войны против Украины.

Г-н Чжан Цзюнь (Китай) (говорит по-
китайски): Благодарю заместителя Генерального 
секретаря Дикарло, профессора Сакса и г-на Мак-
говерна за их сообщения.
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Газопроводы системы «Северный поток» пред-
ставляют собой объект важнейшей трансграничной 
инфраструктуры и основную артерию для транс-
портировки энергоносителей. Причиненный в сен-
тябре трубопроводу ущерб серьезно сказался как на 
ситуации на мировом энергетическом рынке, так и 
на окружающей среде. Его повреждение также при-
вело к тому, что этой зимой во многих европейских 
странах предприятия и домохозяйства столкнулись 
с дефицитом электроэнергии.

Становится все более очевидным тот факт, что 
произошедший с трубопроводами системы «Се-
верный поток» инцидент ни в коем случае не был 
случайностью — скорее всего, это результат пред-
намеренных действий человека. Что касается физи-
ческой возможности, то трудно представить себе, 
чтобы какой-либо негосударственный субъект был 
способен в одиночку вызвать столь разрушитель-
ные последствия.

В ходе открытого заседания Совета, состояв-
шегося в сентябре (см. S/PV.9144), многие страны 
призвали организовать расследование этого инци-
дента, с тем чтобы выяснить правду и установить 
виновных. Такой же позиции придерживается и Ки-
тай. Китай выступает за ускорение темпов рассле-
дования с целью скорейшего установления истины.

Мы живем в эпоху глобализации, когда сотруд-
ничество между странами в области энергетики, 
транспорта и связи становится все более тесным, 
а география трансграничных строительных про-
ектов охватывает континенты и океаны. Любой 
преднамеренный саботаж работы трансграничной 
инфраструктуры является злонамеренным актом. 
Неспособность установить причины произошедше-
го и выявить, кто стоит за разрушением, направит 
неверный сигнал тем, кто имеет дурные намерения, 
и даст им повод считать, что им все сойдет с рук.

Объективное, беспристрастное и профессио-
нальное расследование этого вопроса, привлечение 
к ответственности виновных и скорейшее обнаро-
дование результатов такого расследования важны 
не только в контексте самого инцидента, но и для 
безопасности глобальной трансграничной инфра-
структуры. Более того, такие действия также тесно 
связаны с интересами и проблемами всех стран.

Как наиболее авторитетная и представительная 
международная организация, Организация Объеди-

ненных Наций может принимать активное участие 
в проведении международного расследования и 
обеспечении безопасности трансграничной инфра-
структуры. Китай приветствует представленный 
Россией в Совете проект резолюции и считает, что 
он является существенным аргументом в пользу 
санкционирования международного расследования 
диверсии против газопроводов системы «Северный 
поток».

В последнее время нам стало известно много 
подробностей и соответствующей информации об 
инциденте с «Северным потоком», и эта информа-
ция вызывает тревогу. Сегодня докладчики также 
поделились с нами важными данными и результа-
тами своего обоснованного анализа. С учетом на-
личия таких подробных материалов и всеобъемлю-
щих доказательств, простого заявления, полного 
лжи и вымысла, явно недостаточно, чтобы ответить 
на возникшие по всему миру многочисленные во-
просы и опасения. Если кто-то нашел способ укло-
ниться от сегодняшнего заседания, это не означает, 
что правду можно скрыть. Мы ожидаем убедитель-
ных объяснений от соответствующих сторон. Такая 
просьба вполне законна и обоснована.

Инцидент с «Северным потоком» напоминает 
нам о том, что угрозы безопасности в современном 
мире становятся все более взаимосвязанными и 
диверсифицированными, и носят трансграничный 
характер. Как следствие, возникает необходимость 
разработки общей, всеобъемлющей, основанной 
на сотрудничестве и устойчивой концепции без-
опасности, многоцелевой стратегии, использова-
ния комплексного подхода и скоординированного 
управления вопросами безопасности для решения 
различных проблем в области безопасности. Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин выступил с Глобальной 
инициативой  в области безопасности, которая за-
дает новое направление и предлагает новые идеи 
для устранения коренных причин конфликтов, раз-
решения затруднительного положения в сфере без-
опасности и поддержания общей безопасности.

В опубликованном сегодня Китаем концеп-
туальном документе Глобальной инициативы в 
области безопасности подробно изложены основ-
ные концепции и принципы инициативы и наме-
чен важный путь к реализации инициативы и на-
ших 20 ключевых областей ориентированного на 
действия сотрудничества. Мы готовы работать со 
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всеми сторонами, чтобы твердо поддерживать клю-
чевую роль Организации Объединенных Наций в 
регулировании вопросов безопасности, стремиться 
к координации действий и взаимодействию между 
крупными державами, активно продвигать диалог и 
мирное решение проблем «горячих точек», эффек-
тивно реагировать на традиционные и нетрадици-
онные вызовы безопасности, постоянно укреплять 
систему управления глобальной безопасностью и 
наращивать потенциал, поддерживать мир и спо-
койствие на Земле и строить лучшее будущее для 
человечества.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я выступлю с заявлением в качестве представи-
теля Мальты.

Прежде всего я благодарю заместителя Гене-
рального секретаря Дикарло за ее сообщение.

Повреждение трубопроводов «Северный по-
ток-1» и «Северный поток-2» в сентябре прошлого 
года, в результате чего произошла опасная утечка 
газа в международные воды Балтийского моря, вы-
зывает серьезные опасения в плане безопасности и 
экологии. Вся имеющаяся информация указывает 
на то, что эти утечки являются результатом пред-
намеренных действий. Любые преднамеренные 
действия с целью нарушения сохранности энерге-
тической инфраструктуры опасны и безответствен-
ны, особенно в разгар глобального энергетического 
кризиса. Использование энергии и объектов энер-
гетической инфраструктуры в качестве оружия 
неприемлемо.

В результате таких утечек возник риск того, 
что Европа могла лишиться одного из ключевых 

маршрутов получения важнейшего энергетическо-
го ресурса. Кроме того, ущерб от этого инциден-
та увеличил нагрузку на мировые энергетические 
рынки, и без того пострадавшие от войны России 
против Украины. Это не только отрицательно ска-
залось на положении стран, получавших энергию 
по трубопроводам «Северного потока», но и приве-
ло к негативным последствиям для развивающихся 
стран по всему миру. Этот инцидент подчеркивает 
уязвимость критически важных объектов энергети-
ческой инфраструктуры.

Мальта подчеркивает свою солидарность с Да-
нией, Швецией и Германией и решительно поддер-
живает продолжающееся расследование с целью 
установить всю правду о произошедших утечках. 
Мы приветствуем распространенное Данией, Шве-
цией и Германией письмо, в котором содержится 
обновленная информация об этих расследованиях.

Мальта еще раз осуждает любое преднамерен-
ное разрушение объектов энергетической инфра-
структуры. Давайте сегодня не будем забывать об 
огромном ущербе, который нанесла агрессивная 
война России на Украине, особенно гражданско-
му населению. Нападения на мирных жителей и 
нанесение ударов по объектам, необходимым для 
выживания гражданского населения, запрещены 
международным гуманитарным правом. Мальта 
самым решительным образом осуждает подобные 
нападения.

Теперь я возвращаюсь к исполнению своих обя-
занностей Председателя Совета.

Список ораторов исчерпан.

Заседание закрывается в 16 ч 30 мин.


